

Приложение
к решению Моршанского городского
Совета народных депутатов
от 12 марта 2025 года № 795

**Предложение
о присвоении городу Моршанску звания «Населенный пункт
трудовой славы»**

Моршанск - город, входящий в состав Тамбовской области. Его жители в годы Великой Отечественной войны внесли большой вклад в Победу над врагом, о чем свидетельствуют многочисленные документы, печатные издания того времени и иная литература, посвященная изучению жизни Тамбовской области в период с 1941-1945 гг.

Тамбовская область относилась к прифронтовой зоне, заводы, фабрики и другие производства в экстренном порядке были перестроены для исполнения военных заказов.¹

В первые дни войны работа по обеспечению мобилизации на фронт людей, автотранспорта, тары, лошадей и др. была выполнена полностью на 100 %. Махорочная фабрика выполняла дневные задания на 110-124 %. Пивзавод также перевыполнял свой план. Лесозавод досрочно закончил 25/VI с. 1941 г. полугодовой план. На большом подъеме работа всего железнодорожного транспорта ст. Моршанск.²

На территории СССР проводились различные социалистические соревнования, в которых многократно участвовали жители Моршанского края. Например, Моршанское паровозное депо относилось к ряду железнодорожных предприятий на Тамбовщине, которые занимали первые места по НКПС, дороге и области с вручением им переходящих Красных Знамен как победителям в соревновании³.

Согласно постановлению Тамбовского облисполкома и бюро обкома ВКП(б) 6 августа 1941 г. «О вручении Красного Знамени передовому району, проявившему себя на строительстве дороги Тамбов—Моршанск» за успешное выполнение работ по постройке дороги «Тамбов—Моршанск»

1 Тамбовский край в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / М.И. Дробжев; М-во обр. и науки РФ, ГОУВПО «Тамб. Гос. Ун-т им. Г.Р. Державина», Админ. Тамб. обл. Тамбов: Издательский дом ТГУ им. Г.Р. Державина, 2010. 288 с.

2 Докладная записка первого секретаря Моршанского горкома ВКП(б) А.С. Симбирцева в обком ВКП(б) о ходе мобилизации в г. Моршанске. 25 июня 1941 г. // ЦДНИТО. Ф. 1014. Оп. 1. Д. 123. Л. 7, 8. Отпуск. (Тамбовская область в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.: Сб. док. Т. 1. — Тамбов, 2007. (784)

3 Из докладной записки инструкторов Тамбовского обкома ВКП(б) И.Ф. Рязанова, М.И. Бойченко первому секретарю обкома ВКП(б) И.А. Волкову о работе предприятий Мичуринского, Тамбовского и Моршанского отделений Московско-Рязанской железной дороги и областного управления связи. Март 1944 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 3921. Л. 139об.-149.

было вручено Красное Знамя облисполкома и обкома ВКП(б) Моршанскому району, закончившему первым строительство отведенного участка.⁴

В 1943 г. годовой план подъемочного ремонта паровозов выполнен Моршанским депо — на 107 %, Мичуринским депо на 104 % и Кочетовским депо — на 105 % и. Выполнили январский и февральский план по ремонту паровозов Кочетовское [депо] на 100 % и Моршанское -на 107,6 %.

По Моршанскому депо машинисты-лунинцы тт. Деревянкин, Куприянов, Прокофьев, Милованов и др. выполняют и перевыполняют техническую скорость, водят поезда без опозданий, имеют экономию топлива, паровозы содержат в технически исправном состоянии, браков в работе не имеют. Токарь-стахановец тов. Ширшов, электросварщик тов. Максимов выполняют по 2-3 нормы и свой опыт стахановской работы передают молодым рабочим.

Моршанский вагонный участок по всем видам работ за 1943 г. имеет экономию на сумму 75868 р.

Немало стахановцев, лунинцев, показывающих образцы высокой производительности труда. К таким относятся столяры тт. Паршин, Щеглов, Беляков, кровельщик Букатин, токарь Медведев, которые систематически выполняют взятые на себя обязательства до 300 %.

В 1943, т. е. в январе-феврале месяце, Моршанский участок улучшил работу. Средний ремонт вагонов выполнен на 105,9 %, ревизия автотормозов — на 100,5 %.⁵

Указом Президиума Верховного Совета СССР награждены орденами и медалями 76 железнодорожников Тамбовского, Мичуринского, Моршанского отделений Ленинской железной дороги за образцовое выполнение заданий правительства и военного командования по перевозке грузов и проявленное при этом мужество.⁶

Работа областного управления НКиСвязи:

На основе развернутого социалистического соревнования связисты Тамбовской области добились в 1943 г. выполнения государственного плана доходов и некоторого улучшения работы отдельных отраслей связи. Годовой план доходов выполнен на 101 %. Из 46 предприятий связи план выполнили 30.

4Постановление Тамбовского облисполкома и бюро обкома ВКП(б) «О вручении Красного Знамени передовому району, проявившему себя на строительстве дороги Тамбов—Моршанск». 6 августа 1941 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 1904. Л. 5. Подлинник.

5Из докладной записки инструкторов Тамбовского обкома ВКП(б) И.Ф. Рязанова, М.И. Бойченко первому секретарю обкома ВКП(б) И.А. Волкову о работе предприятий Мичуринского, Тамбовского и Моршанского отделений Московско-Рязанской железной дороги и областного управления связи. Март 1944 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 3921. Л. 139об.-149.

6<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/articles/229-tambov-1937-2002?start=1>

Всего соревнующихся по состоянию на 1.1.1944 г. 2830 человек или 93,8 % от числа работающих, из них стахановцев — 348 чел., ударников — 508 чел. За отличные показатели в работе, за бесперебойное обеспечение фронта и тыла связью правительство наградило 30 человек связистов нашей области орденами и медалями Советского Союза. В числе награжденных тов. Фокина — телефонистка Моршанской междугородней станции и др.⁷

На территории Моршанского края в разные годы во время Великой Отечественной войны действовало около 30 эвакуационных госпиталей⁸.

Для лучшей хозяйственной работы и обслуживания раненых больных культурно-массовой, политической работой и оказания помощи командованию госпиталя в уходе за тяжелобольными воинами Красной Армии горком ВКП(б) прикрепил для шефской работы 5-7 первичных парторганизаций.

За время войны шефские организации города провели в эвакогоспиталях огромную работу и оказали большую материальную помощь им. В 1941-1945 гг. эвакогоспитали получили от шефов 9000 томов книг художественной и политической литературы. Эвакогоспиталям было передано 10 пианино, роялей, 75 предметов музыкальных струнных инструментов (гитар, мандолин, балалаек), 13 шт. патефонов и др. музыкальные инструменты. Эвакогоспитали также получили 3 звуковых и 5 немых киноустановок. Шефами изготовлено для госпиталей более 500 пар настольных игр (шашки, домино). Силами самих шефов было оборудовано 4 эвакогоспиталя инвентарем, мебелью, посудой и т. д.

Комсомольцами и молодежью города собрано для вновь организованных эвакогоспиталей НКЗ №№ 5893 и 6069 10000 предметов кухонной и домашней посуды, ложек, ножей, вилок и т. п., 5500 томов разных книг. С подсобных хозяйств эвакогоспиталей шефы перевезли на своем собственном транспорте более 50 т овощей и картофеля.

Активно работали 50-60 чел. женщин-общественниц, которые помогали по уходу за ранеными больными и в хозяйственных делах госпиталя. Женщинами-шефами только в первые два года войны было выстирано 10750 предметов обмундирования, белья, постельных принадлежностей.

Для проведения ежедневных читок в палатах тяжелораненых горком комсомола послал в эвакогоспитали для систематической работы 50 чел. лучших комсомольцев, которые также читали художественную литературу, писали письма на родину раненых, ухаживали за ними.

⁷Из докладной записки инструкторов Тамбовского обкома ВКП(б) И.Ф. Рязанова, М.И. Бойченко первому секретарю обкома ВКП(б) И.А. Волкову о работе предприятий Мичуринского, Тамбовского и Моршанского отделений Московско-Рязанской железной дороги и областного управления связи. Март 1944 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 3921. Л. 139об. -149.

⁸Пионеры провинциальной медицины/Татьяна Гуркова.-[б.м.]: Издательские решения, 2021.-484 с. (стр. 367)

Кружки школьной, художественной самодеятельности предприятий, учреждений города и детдомов ставят в госпиталях концерты, художественные выступления и т. п. За период Отечественной войны в госпиталях поставлено 775 концертов, продемонстрировано более 4500 киносеансов, сделано 23 концертных выступления Курского, Выборгского театров драмы и др. артистов.

Лекторами горкома ВКП(б) прочитано в госпиталях больше 1500 лекций на разные политические, историко-научные, литературные темы. Кроме этого, силами самих шефов прочитано более 2000 лекций, докладов. Хорошо вели пропагандистскую работу шефы учительского института, библиотечника, фельдшерско-акушерской школы и др.

Большую хозяйственную помощь оказывали шефы суконной ф-ки, вагонного участка ст. Моршанск, депо, лесозавода и многие др. организации.

Руководители суконной ф-ки отпустили подшефному эвакогоспиталю 500 т торфа, выдавали десятки электроламп, отремонтировали водопровод, отпустили 3 т извести, 1,5 т мела, гвозди и др. материалы для ремонта госпиталя. Много отпускали лоскута сукна на пошивку тапочек для раненых.

Шефы вагонного участка «поделали» для подшефного госпиталя 20 ведер, 20 противней и т. д.

Коллектив лесопильного завода «поделал» для эвакогоспиталей 1500 топчанов, 1000 табуреток, 150 столов, более 1000 шт. тумбочек и т. п. Руководители конторы связи оборудовали палаты раненых больных радиоточками. Много полезного дела сделали шефы для госпиталей за весь период их работы.

Трудящиеся города большую помощь оказали госпиталям в продуктах питания. За время Великой Отечественной войны трудящиеся города собрали и передали госпиталям больше 30 тонн всевозможных подарков, в числе которых 3,5 т махорки, 5 т муки, 5 т зерна, 2,5 т сушек, больше 30 тыс. шт. яиц, более 6 тонн мяса, рыбы, колбасы, 3000 литров молока, 5 тонн овощей, водку, предметы личной гигиены. Кроме этого, непосредственно шефами передано госпиталям несколько тонн разных продуктов, не учтенных городской комиссией по сбору подарков РККА.

В свободное от работы время, праздники шефы коллективно посещали свои подшефные палаты госпиталя и вели беседы с больными, писали им письма к родным, читали газеты и нередко вручали подарки, весело проводили с ними время. Очень довольны оставались раненые больные после встречи с тимуровцами, которые выступали в палатах со стихами, художественными читками, песнями, плясками и т. д.

Добросовестно шефствовали над своими палатами шефские коллективы — например, суконная ф-ка, военторг, СШ № 34, СШ № 1, СШ № 4 и многие

др. организации. Они содержали в образцовой чистоте свои палаты, оборудовали их шторами, салфетками на тумбочки, цветами.

Большую работу в вопросе оказания помощи моршанской группе госпиталей провел комитет помощи раненым. Там, где требовалось немедленно помочь госпиталю в топливе, ремонте здания или др. делах, комитет на своем заседании совместно с шефами находил возможности помощи, и вопросы разрешались положительно.⁹

Кроме того, в летнее время участие в сельскохозяйственных кампаниях принимала городская молодежь и школьники. Так, на уборке в 1942 г. было задействовано только по Мичуринску, Моршанску и Котовску не менее 17 тыс. человек. Массовым стало участие в сельхозработах тамбовских школьников (прополка, сбор колосьев): летом 1941 г. на полях области работало свыше 100 тыс. школьников, в ходе уборки хлеба в 1942 г. – 59 тыс., летом 1943 г. – свыше 123 тыс., в хлебоуборочных работах 1944 г. принимало участие по неполным данным 51 тыс. учащихся.¹⁰

В 1941 г. на предприятиях (объектах) города и по жилсектору действовали следующие бомбоубежища полевого типа (щелей):

1. Суконная фабрика - было оборудовано одно подвальное помещение в домовладении № 2 по Пролетарской ул. общей площадью 400 кв. метров.

2. Ст. Моршанск - убежищ полевого типа (щелей) имеется 6 шт. на 50 чел. (300** каждое). В настоящее время заканчивается строительство одного газоубежища 2-[й] категории] вместимостью 50 чел. Запроектировано строительство еще 5 шт. убежищ общей вместимостью 250 чел.

3. Махорочная ф-ка - в 1941 г. имелось одно оборудованное под бомбоубежище подвальное помещение вместимостью на 180 чел. и два укрытия полевого типа.

4. Канифольный завод - имел 4 щели закрытого типа вместимостью 120 чел.

5. Пивзавод - убежищ не имеет. Наличие отличного подвального помещения позволяет оборудовать газобомбоубежище, что и предложено исполнить.

6. Жил сектор города - обладал в 1941 г. достаточным количеством щелей полевого типа общей вместимостью 8600 чел.¹¹

9Отчет Моршанского горкома ВКП(б) о работе госпиталей г. Моршанска в годы войны. Не позднее 25 сентября 1945 г. // ЦДНИТО. Ф. 1014. Оп. 1. Д. 1206. Л. 1, 2. Отпуск.

10<https://gaspito.68edu.ru/materials/exposition/74-tempslideshow/327-vistavka-razdel4?highlight=YTo1OntpOjA7czoxNjoi0LzQvtGA0YjQsNC90YHNQuiI7aToxO3M6Mjoi0LliO2k6MjtzOjEwOiLQstC%200LnQvdC1IjtpOjM7czoxOToi0LzQvtGA0YjQsNC90YHNQuiDQsiI7aTo0O3M6MTM6ItCyINCy0L7QudC90LUiO30=>

11Доклад начальника штаба ПВО Яковлева о состоянии бомбогазоубежищ и щелей полевого типа в г. Моршанске. Не ранее 6 июня 1942 г. // ЦДНИТО. Ф. 1014. Оп. 1. Д. 626. Л. 49,49 об. Подлинник.

Моршанцы многократно участвовали в сборе посылок для бойцов на фронт, о чем свидетельствуют статьи местной газеты Большевик за период военных лет.¹² Жители города оказывали помощь населению Орловской области, пострадавшему от немецкой оккупации¹³, участвовали в постройке стандартной больницы и школы-десятилетки в одном из районов, освобожденных героической Красной Армией от фашистских оккупантов.¹⁴

За годы войны моршанцы принимали активное участие в помощи людям из оккупированных территорий в том числе создавали им необходимые условия для жизни на своих территориях. К примеру, в августе 1941 года в Моршанский район прибыло 636 эвакуированных, из них: мужчин — 28, женщин — 253, детей — 355.¹⁵

В соответствии с постановлением Совнаркома СССР от 23 января 1942 года «Об устройстве детей, оставшихся без родителей» в Моршанске облисполком, решил:

1. Организовать в гг. Тамбове и Моршанске детские приемники-распределители на 60 человек каждый.

2. Обязать председателей Тамбовского и Моршанского горисполкомов к 20 марта с.г. предоставить соответствующие помещения для развертывания детских приемников.

3. Обязать Мичуринский горисполком передать детскому приемнику-распределителю ранее принадлежащие ему помещения и довести постоянный контингент до 60 человек.

4. Смету в сумме 1324 тыс. руб. на содержание детских приемников-распределителей в городах Тамбове и Моршанске утвердить (приложение)**.

5. Просить СНК РСФСР предусмотреть в бюджете 1942 г. отпуск 1324 тыс. руб. на содержание указанных детских приемников.¹⁶

В 1943 году на территории Моршанского края действовало 6 детских домов: им. Ленина г. Моршанска (на 120 человек), им. Крупской г. Моршанска (100 человек), им. Энгельса г. Моршанска (на 107 человек), Алгасовский детдом (на 115 человек), Ракшинский детдом (на 80 человек),

12Газета Большевик № 7 от 09 января 1942 года (Моршанск), №8 от 10 января 1942 года

13Из справки инструктора отдела пропаганды и агитации Тамбовского обкома ВКП(б) Л.А. Тверетиновой секретарю обкома ВКП(б) по партийной пропаганде и агитации Е.В. Хорошенко «Об агитационно-массовой работе среди неорганизованного населения гор. Моршанска». Позднее 20 июля 1942 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 2863. Л. 102-103 об. Подлинник.

14Приветственное письмо Тамбовского обкома ВКП(б) колхозникам и колхозницам сельхозартелей «Путь Ильича» и «Красный трудовик» Моршанского района в связи с их инициативой о строительстве больницы и школы в одном из районов, освобожденных от немецкой оккупации. 15 сентября 1943 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 3415. Л. 30. Отпуск.

15Информация первого секретаря Моршанского райкома ВКП(б) В.В. Дубинина в обком ВКП(б) о работе с эвакуированными в Моршанском районе. 14 августа 1941 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 2071. Л. 156, 157. Подлинник

16Решение Тамбовского облисполкома «Об организации детских приемников-распределителей в городах Тамбове и Моршанске». 5 марта 1942 г. // ГАТО. Ф. Р-3443. Оп. 1. Д. 366. Л. 113. Подлинник.

Черкинский д/д Моршанского р-на (на 60 человек), а также так же в г. Моршанске функционировала школа слепых детей (на 80 человек).¹⁷

Дети детдомов учились в школах по месту их расположения. Лучшими детдомами по обучению и воспитанию детей являются: Моршанский детдом имени Ленина, давший 100 % успеваемость воспитанников, Кардымовский – 100 %, Н[ижне]-Шибряевский – 94 %.

В области развернулось социалистическое соревнование на лучший детский дом. Учредили переходящее Красное Знамя и две премии: 1-я премия – 2000 руб., 2-я премия – 1000 руб.

2-е место занял детдом им. Сталина г. Моршанска, который имеет 100 % успеваемость, отличников – 68 %, дети все – пионеры, замечательные общественники, работали по отгрузке картофеля, табака Брянскому фронту, собирают металлолом, бутылки, шефствуют над семьями фронтовиков.¹⁸

На территории Моршанского района в 1943 году была открыта детская трудовая воспитательная колония с/х типа на 350 человек (Вяжлинская детская трудовая воспитательная колония УНКВД.) на базе помещений, высвобожденных военведом наст. Вяжли, принадлежащих Моршанскому лесопункту.¹⁹

В Тамбовской области имеется 3 детских приемника-распределителя в городах: Тамбове, Мичуринске и Моршанске. Штатом детприемники укомплектованы. Состав воспитателей в них подобран работоспособный.

Санитарно-техническое состояние детприемников удовлетворительное. В помещениях чисто, имеется достаточное количество оборудования. Вещдовольствием и продуктами питания детприемники снабжаются удовлетворительно. При каждом приемнике имеется подсобное хозяйство.

Помимо детприемников в указанных выше городах имеются детские комнаты милиции при городских отделениях и железнодорожном транспорте.²⁰

В 1943 году в Моршанске был организован текстильный техникум для подготовки кадров специалистов суконной промышленности. С 1 октября 1943 г. техникум начал функционировать в составе 3 отделений: аппаратно-прядельного, ткацкого и ремонтно-механического с количеством учащихся в 106 чел. при плане набора, утвержденном на 1943 год, в 100 чел.

17Список бюджетных детских домов в городах Тамбовской области. 1943 г. // ЦДНИТО. Ф. 1045. Оп. 1. Д. 5091. Л. 145. Подлинник.

18<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/collections/235-detdom?highlight=YToyOntpOjA7czoxNjoi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiI7aToxO3M6MTA6ItCy0L7QudC90LAiO30=>

19Решение № 883 Тамбовского облисполкома «Об открытии детской трудовой колонии». 28 сентября 1943 г. // ГАТО. Ф. Р-3443. Оп. 1. Д. 491. Л. 48, 48 об. Подлинник.

20Справка инспектора сектора детдомов Тамбовского облоно А.Д. Самородовой в обком ВЛКСМ об изменении численности детдомов области за годы войны. 9 октября 1945 г. // ЦДНИТО. Ф. 1184. Оп. 1. Д. 727. Л. 30. Подлинник.

Организация текстильного техникума для подготовки кадров специалистов в г. Моршанске была обусловлена географическим положением г. Моршанска как центра шерстяной промышленности, наличием квалифицированных педагогических и инструкторских кадров и наличием условий для проведения производственной практики.

К 25 февраля 1942 г. в г. Моршанске сформировать пулеметно-минометное училище по штату № 19/67 численностью переменного курсантского состава 2500 чел.²¹

За годы войны моршанский край подготовил три тысячи стрелков, 377 истребителей танков, 500 снайперов, 312 медсестер, около 200 сандружинниц.²²

На территории Моршанска в годы войны располагалась одна из самых крупных суконных фабрик области²³.

За успешное выполнение заданий правительства по ремонту подвижного состава, выпуску запасных частей, боеприпасов, вооружения, снаряжения, обмундирования орденами и медалями награждена большая группа работников заводов "Комсомолец", "Ревтруд", Моршанской суконной фабрики, Мичуринского паровозоремонтного и Тамбовского вагоноремонтного заводов.²⁴

Осенью 1943 г. только в Тамбове среди молодых рабочих насчитывалось 775 двухсотников, 199 трехсотников, 76 человек, вырабатывавших по 4 и более норм за смену. До 6 норм за смену вырабатывали рабочие завода «Ревтруд»; по 10 сменных норм выполняли работницы Моршанской суконной фабрики Зимина, Козлова, Сергодеева.²⁵

В №2 от 15 января 1943 газеты Большевик в статье «Перевыполнили производственное задание» говорится о перевыполнении норм выработки отдельными сотрудниками суконной фабрики на 25-30 процентов.

Командованием Орловского военного округа подписан приказ о формировании 323-й, 325-й, 331-й стрелковых дивизий. Местом дислокации стрелковых дивизий определены: г. Тамбов - для 323-й, г. Моршанск - для 325-й, г. Мичуринск - для 331-й.²⁶

Моршанская махорочная фабрика была в войну крупнейшим в стране производителем оборонной продукции своих отрасли.²⁷

21Приказ командующего войсками ПриВО С.А. Калинина о формировании пулеметно-минометного училища в г. Моршанске. 19 февраля 1942 г. // ГАТО. Ф. Р-5297. Оп. 1-с. Д. 6. Л. 15,16. Подлинник.

22Книга кочеткова

23Тамбовский край в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг./ М.И.Дробжев; М-во обр. и науки РФ, ГОУВПО «Тамб. Гос. Ун-т им. Г.Р. Державина», Админ. Тамб. обл. Тамбов: Издательский дом ТГУ им. Г.Р. Державина, 2010. 288 с.

24<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/articles/229-tambov-1937-2002?start=1>

25<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/edition/297-tambovskii-komsomol-soderjanie?start=11>

26<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/articles/229-tambov-1937-2002?start=1>

27https://tambweb.ru/ВЕЛИКАЯ_ОТЕЧЕСТВЕННАЯ_ВОЙНА_1941-1945_И_ТАМБОВСКАЯ_ОБЛАСТЬ

За время войны табачная фабрика трижды занимала призовые места во Всесоюзном соревновании среди родственных предприятий, ей присваивалось звание лучшего предприятия Наркомпищепрома. Махорка выращивалась на территории Моршанского района.²⁸

За все время войны на территории Моршанского края действовал хлебокомбинат, мясокомбинат, кирпичный завод, Канифольно-терпентинный завод, коршуновский чугунно-литейный завод, кошмовальная фабрика, разнообразные артели, производство которых было настроено на производство продукции для нужд армии. Свидетельством данного факта являются публикации местной газеты Большевик.

Например, в 12 номере от 15 января 1943 говорится о работе стахановцев гончарного цеха кирпичного завода, которые выполнили программу 1942 года на 130 процентов. Так же в здесь же рассказывается и о работе Артели «Власть труда», коллектив которой выполнил декабрьский план на 130 процентов (люди занимались изготовлением, саней, кружек и др. предметов ширпотреба).

В селе Серповое Моршанского района в годы Великой Отечественной войны располагался военный комбинат. Его цеха размещались в центре села - в зданиях школы, магазина пустующей церкви.

Для нужд Красной армии там изготавливали сани, лошадиную сбрую, седла, овчинные тулупы, гимнастерки, валенки, сапоги для комсостава, тапки. Здесь так же делали ложки, плели лапти, лукошки.²⁹

Жители Моршанска неоднократно получали благодарственные письма за подписью И.В. Сталина за вклад в строительство военной техники. Например:

-Благодарственная телеграмма И.В. Сталина молодежи и трудящимся г. Моршанска за сбор средств на строительство торпедного катера «Моршанец». 1944 г. (ГАСПИТО. Ф. П-1184. Оп. 1. Д. 619. Л. 9)³⁰.

-Телеграмма Сталина И. В. с просьбой передать привет и благодарность Красной Армии рабочим, работницам, инженерно-техническим работникам и служащим суконной фабрики, собравшим 269067 р. на строительство торпедного катера «Моршанский текстильщик» (находится в Тамбовском областном краеведческом музее).³¹

- Благодарственная телеграмма секретарю Горкома ВЛКСМ тов. Скачковой от И.В. Сталина. В которой выражается благодарность комсомольцам и учащимся г. Моршанска за собранные денежные средства на

28Очерки о земле Моршанской.-Шацк: ООО «Шацкая типография, 2003.-136 с.

29Газета «Согласие», 28.10.2010, № 42(16372), С. 4

30<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/collections/1053-photo-chronicle?start=2>

31<https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=24091421>

строительство танков, самолетов, бронепоездов, зенитную батарею «Моршанский комсомолец» (находится в Моршанском историко-художественном музее им. П.П. Иванова).³²

- Благодарственная телеграмма И.В. Сталина колхозникам им.Коминтерн и лично Федору Петровичу Мещерякову за заботу о Красной армии.³³

По состоянию на 25 января 1943 года в Тамбовскую областную контору Госбанка СССР на строительство авиаэскадрилий поступило от районов области – 49085000 рублей, от городов Тамбов, Мичуринск, Моршанск, Котовск на строительство авиаэскадрилий 1230000 рублей, на строительство бронепоездов 1950000 рублей (в том числе от г. Тамбова – 610 тыс., г.Мичуринска – 630 тыс., г.Моршанска – 645 тыс., г.Котовска – 70 тыс.). Наибольшая сумма средств поступила от Избердеевского района – 2918000 руб., Мичуринского – 2328000 руб., Токаревского – 2002000 руб., Староюрьевского – 1897000 руб., Ржаксинского – 1883000 руб., Ракшинского – 1797000 руб.³⁴

Сотрудниками Моршанской конторы связи осуществлялся сбор средств на строительство танковой колонны «Связист», на которую было собрано 21.275 рублей.³⁵

Дубинин Василий Васильевич родился в 1899 г. в с. Стрельцы Лебедянского уезда Тамбовской губернии (ныне Липецкой области). Из рабочих. В 1916 г. окончил высшее начальное училище. В 1918-1921 гг. работал в почтово-телеграфной конторе в Лебедяни. В 1921-1924 гг. служил в РККА. Участник Гражданской войны. В 1924-1926 гг. заведующий общим отделом Рассказовского райкома ВКП(б). В 1926-1927 гг. обучался в Рассказовской вечерней совпартшколе. В 1926-1930 гг. заведующий отделом кадров и спецчастью Арженской суконной фабрики. Член ВКП(б) с 1927 г. В 1930-1933 гг. председатель Рассказовского горсовета. В 1933-1938 гг. заведующий Рассказовским райфо. В январе 1938-марте 1941 гг. председатель Моршанского райисполкома. В марте 1941-июне 1946 гг. первый секретарь Моршанского райкома ВКП(б). В 1947-1951 гг. директор совхоза Моршанской суконной фабрики, совхоза «Плодопитомник». Затем работал начальником Моршанской межрайонной конторы Водостройпроект. Награжден орденом Красной Звезды за перевыполнение плана поставки сельскохозяйственной продукции Брянскому фронту, медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

32<https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=45106714>

33Очерки о земле Моршанской.-Шацк: ООО «Шацкая типография, 2003.-136 с.

34<https://gaspito.68edu.ru/materials/publications/collections/233-tambov-kolhoz?highlight=YTo1OntpOjA7czoxNjoi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiI7aToxO3M6Mjoi0LliO2k6MjtzOjEwOiLQstC%200LnQvdC1IjtpOjM7czoxOToi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiDQsiI7aTo0O3M6MTM6ltCyINCy0L7Qu dC90LUiO30=>

35Газета «Большевик» №15 от 19 января 1943(Моршанск)

(ГАСПИТО. Ф. П-1045. Оп. 4. Д. 4098). (ГАСПИТО. Ф. П-1045. Оп. 4. Д. 4098.)³⁶

Тарасов Виктор Михайлович родился в 1902 г. в г. Моршанске. Из рабочих. Окончил высшее начальное училище в Моршанске. В 1917-1922 гг. чернорабочий, счетовод, помощник машиниста железнодорожных станций Моршанск, Ташкент. В 1923-1925 гг. заведующий клубом им. В.И. Ленина в Моршанске. В 1925-1929 гг. заведующий лабазом агентства сахарного треста, заведующий складом, заместитель заведующего базой Моршанского райпотребсоюза. Член ВКП(б) с 1929 г. В 1929-1930 гг. председатель Заметчинского райпотребсоюза. В 1930-1931 гг. обучался на кооперативных курсах при Воронежском институте потребкооперации. После окончания курсов работал заведующим торговым отделом Моршанского райпотребсоюза. В 1932-1938 гг. директор Моршанской государственной селекционной станции. В 1938-1941 гг. заместитель директора Моршанской суконной фабрики. В 1941-1946 гг. председатель Моршанского горисполкома. В 1946-1949 гг. первый секретарь Моршанского райкома ВКП(б). В 1949-1953 гг. директор Рассказовской суконной фабрики. Награжден медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». (ГАСПИТО. Ф. П-1045. Оп. 4. Д. 15327). (ГАСПИТО. Ф. П-1045. Оп. 4. Д. 15327.)³⁷

36<https://gaspito.68edu.ru/materials/exposition/74-tempslideshow/327-vistavka-razdel4?highlight=YTo1OntpOjA7czoxNjoi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiI7aToxO3M6Mjoi0LIiO2k6MjtzOjEwOiLQstC%200LnQvdC1IjtpOjM7czoxOToi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiDQsiI7aTo0O3M6MTM6ItCyINCy0L7QudC90LUiO30=>

37<https://gaspito.68edu.ru/materials/exposition/74-tempslideshow/327-vistavka-razdel4?highlight=YTo1OntpOjA7czoxNjoi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiI7aToxO3M6Mjoi0LIiO2k6MjtzOjEwOiLQstC%200LnQvdC1IjtpOjM7czoxOToi0LzQvtGA0YjQsNC90YHQuiDQsiI7aTo0O3M6MTM6ItCyINCy0L7QudC90LUiO30=>